



- 写真上：檜皮茸用の表皮を剥いだ後のヒノキ林（約150年生）・木住地内
写真下：スギ林に群生し、綺麗な花が咲いた海老根（花言葉・「謙虚、誠実」）・生畑地内

発行＝日吉町森林組合 〒629-0341 京都府南丹市日吉町殿田尾崎8-1
Tel＝0771-72-0017 Fax＝0771-72-1375
E-mail＝h-sinrin@fancy.ocn.ne.jp
<http://www.720017.or.jp/>
2021年7月発行



森林整備の進捗状況

7月末で組合の令和3年事業年度の折り返し地点に差し掛かるうとしております。町内の森林整備は順調に進行しており、7月16日現在の進捗状況と今後の整備予定箇所は次の通りです。

【完了箇所】（間伐面積・66.5畝）

志和賀地区・後山・大日向

四ツ谷地区・積谷、上ミノ谷、井ノ谷

生畑地区・小津谷、ヲモ谷

中世木地区・千切迫、空ヶ谷

殿田地区・向山

【施業中の箇所】（間伐面積・55畝）

田原地区・宮ノ奥

四ツ谷地区・積谷奥

生畑地区・岡ノ谷、大犬飼

木住地区・小犬飼、亀ヶ谷

【調査中の箇所】（面積・35畝）

胡麻地区・政迫、好谷、平迫

四ツ谷地区・久保田ノ上

生畑地区・峠谷、ツヅラ

【調査を行う予定箇所】（面積・37畝）

志和賀地区・東岡

田原地区・旅谷西平

四ツ谷地区・平ノ上

生畑地区・神ノ谷、中山

中世木地区・空ヶ谷、東山
天若地区・西ミノ谷、桂ヶ谷

調査予定の箇所については、8月以降順次調査を開始する予定です。

以上が現在の森林整備の進捗状況になります。

皆様の地域に伺った際には、境界確認などご協力いただければ幸いです。



ウッドショックについて

報道番組や新聞、ネットニュースで『ウッドショック』という言葉を見たり聞いたりされた方もおられるのではないのでしょうか。高騰している木材価格の状況を、1973年に発生した『オイルショック』になぞらえた言葉です。

特に高騰しているのが桧材で、6月23日付けの日刊木材新聞によりますと、熊本県内木材市場の桧丸太価格（柱・土台取り）が1立方メートルあたり3万2900円と1989年以来の価格となり、また6月30日付けの同新聞によると、愛媛県や大分県の木材市場で何と4万円を越えたということです。

ここまで高騰すると、今度はこれがつまで続くのだろうか。反落して大暴落するのではないだろうかと考えてしまいます。正直、この先どうなるのか予想がつかないというのが本音ですが、現時点での分かる範囲の情報をお届けさせていただきます。

まず、今回の木材価格高騰の主要因となった、アメリカの木材需要の増加についてですが、コロナ禍に端を発した住宅着工数の増加は4月以降になって落ち着



『森の道具屋・大感謝祭』

7月31日(土)・8月1日(日)

9時00分～16時30分

『小型機械整備・点検、目立て無料！』

今年はやります！機械の無料「点検・整備、目立て」(但し部品代は別途頂戴します。)草刈り機やチェーンソーなど、これから使用頻度が増すこれらの機械をこの機会に点検・整備しましょう！

『マキタ・充電式保冷温庫』

今年が目玉商品は↓これです！

「コロナ禍でアウトドアやキャンプの機会が増えた」、「お盆に孫達が帰ってくるけど、密になるし外でバーベキューしよか」という方々に是非お勧めしたい商品です。

保冷はマイナス18℃～10℃の5段階で、飲み物はもちろんマスク用保冷剤やタオルも保冷や冷凍が可能です。保冷は55～60℃までの2段階。

500mlのペットボトルが20本も入る大容量。



○使用時間の目安

外気温30℃(夏場)の場合

マイナス18℃設定時…約5時間

5℃設定時…約17時間

外気温0℃(冬場)の場合

60℃設定時…約4時間

ただし、18Vバッテリーを2個使用の場合の目安となります。

また、自動車シガーライターソケットや家庭用電源100Vでも使用可能です。さらには、USB機器の充電も可能です。携帯電話の突然の電池切れにも対応出来る優れものです。

この機会に是非お求め下さい。

『草刈り機買い替え応援セール！！』

「草刈り機もポチポチ買い替えなあかなあ」って思っている方必見！この機会を見逃さないで！！

「ループハンドル」、「両手ハンドル」、「背負い式」、「自走式」、「手押し式」と各種取り揃えておりますので、きっとお気に入りの1台が見つかるはずですよ。



(手押し式)

(背負い式)

『HOME ALSOK』

今回の感謝祭にはこんな会社も参加します。それは、総合警備保障会社ALSOKです。感謝祭期間中、担当者が常駐して「高齢世帯のみまもりサポート」をご案内いたします。

「親が心配やけど仕事があるから頻繁には帰られへんし」、「一人の時に、何かあったらと思うと心配です」など、実

家のご両親が心配であったり、一人暮らしの方で、もし何かあったらと不安を抱かれていたりする方々にお勧めです。

外出、帰宅をご家族にメールで知らせたり、万が一の緊急時にはボタンひとつで駆けつけます。健康について少しでも不安なことがあれば、24時間いつでも電話相談が可能です。

気になる方がおられましたら、この機会に内容説明だけでも聞かれてみてはいかがでしょうか。

『刃物市・刃研ぎ』

毎回皆様からご好評いただいております、刃物販売と刃研ぎ（2〜3週間のお預かり期間有り）も開催します。

沢山の刃物や関連商品が揃いますので、是非ご来店いただき手に取ってみてください。お探しの商品がきっと見つかるはずです。

感謝祭の土日開催は1年振りで、多くのお客様に喜んでいただこうと、職員一同準備を進めております。コロナ感染対策（手指消毒・検温）にも万全を期して、皆様のご来店心よりお待ちしております。

皆様におかれましても、ご来店の際は、マスクを着用していただくようお願い申し上げます。

※南丹市プレミアム商品券での御支払も可能です。

山林異動届等の提出について

森林だよりではお馴染みの内容となっておりますが、次のような事柄について該当される方がおられましたら、組合までご連絡くださいますようお願い申し上げます。

● 名義人が高齢などの理由で家族内で名義を変更した

● 名義人が亡くなり相続をした

● 売買・贈与などで山の面積が増えたり、減ったりした

● 引っ越しをして住所が変更になった

● 共有林などの代表者や会計責任者が変更になった

森林組合では、組合員の皆様との繋がりを、いつまでも大切にしていきたいと思っておりますので、今後ともよろしく願います。

（近藤）

（出野）

ハチ駆除いたします

昨年も「ハチ駆除」のご依頼を多くいただき、森林組合で駆除に回らせていただきました。

ハチ駆除専門の業者も増えてきているみたいですが、聞くところによるとかなりのお値段がするとか・・・

もし、ご自宅や倉庫の軒下、近くの木の根元などに巣を見つけたら、近頃の木の根元などにお気軽にご連絡下さい。担当者が現地確認の上、見積りをさせていただきます。

その見積りをご確認いただき「これやったら〇〇会社の方が安いなあ」ということであれば、御断りいただきで大丈夫です。御見積の費用はいただきます。ハチは秋になると凶暴になるので、駆除は早ければ早いほど良いです。見つけ次第ご連絡ください。

（近藤）

（写真上・初期の巣 写真下・秋頃の巣）



初期の巣



9〜10月頃の巣

殿田小学校4・5年生

森林・林業学習

殿田小学校から、地域の産業学習の一環として、日吉町の林業について学ばせていただけいかとご相談をいただきました。4・5年生が対象で、担任の先生からは「子供たちに、近くにこんな素敵な仕事があるんやでということを知ってもらいたいんです。」と熱い思いをいただきました。

プランナーの池田君が、担任の先生と相談して「薪割り」、「間伐」、「枝打ち」、「下刈り」、「植林」を体験してもらうことにしました。これらの体験を通じて、森林の良さや林業という仕事の大切さと、季節によって作業する内容が替わるということを知ってもらおうと考えました。

一番最初の体験は、「薪割り」です。子供たちには本当の薪割りを体験してもらいたく、悩んだ結果大人が使う斧を使ってやることにしました。

6月8日(火)の午前9時に小学校へ伺い、簡単に森林組合の活動を紹介してから薪割りを行いました。最初に注意事項

と絶対やってはいけないことを伝え、2班に分かれて薪割り体験スタートです。正直、男の子は大丈夫でも、女の子はちょっと難しいだろうなど。2、3回斧を振るったら「これはムリです」と言うかと思っていました。ところが・・・、「オリヤー！トリヤー！！」、「くそー、もう一回！」と全員が割れるまで何回も斧を降り下ろすんです。こっちが逆に「大丈夫か。助けよか。」と声を掛けても「イイです。大丈夫です。」と諦めることなく、なんと全員が見事に1本ずつ割り切りました。何ともたくましい子供達です。



写真上

教室での座学。この座学もおおいに盛り上がりました。

写真下

薪割り。大人の斧を目一杯振り上げて、丸太にズドン。

次は「間伐」です。6月23日(水)の午前9時に小学校に伺い、マイクロバスで木住の現場へ。倒し方(受け口・追い口)と注意事項を説明し、作業道を歩いていざ林内へ。3班に分かれて、一人ひとりが倒す木を選び、順番に鋸で受け口を入れて・・・と、これが大変。斜面に立つということに慣れておらず、その慣れない姿勢で鋸を使うということに全員四苦八苦。しかし、薪割り同様諦める子一人もおらず、全員が汗だくになりました。がらも見事一人1本を伐り倒しました。



(写真上・追い口伐り 写真下・最後の一押し。全員汗だく)

鋸で1本を伐ることが大変だという事を体感してもらってから、生畑の現場へ移動し、チェーンソーとハーベスタを使って伐倒している作業を見学してもらいました。

ハーベスタで立木を伐る場面では、ハーベスタが立木を掴んだ瞬間「ちよっと待って、ちよっと待って！何するん。もしかしてそのまま伐んの！？」と騒然となり。立木を伐ってそのまま玉伐ると「ウオー！マジかあー！すげえー！」と大興奮。「もう1本、もう1本！」とアンコールまで飛び出すほどでした。

「薪割り」にしろ「間伐」にしろ、こちらの想像を超える反応を見させてもらい、また楽しみながら体験して学んでもらえました。

残りの枝打ちや植林作業も安全第一で子供たちに楽しんでもらい、森林や林業の事を学んでもらいたいと思います。



(写真
ハーベスタの作業
を見学。
ここでア
ンコール
が飛び出
しました)

(小林)

台風への備えは大丈夫ですか

テレビでも大きく報道されている静岡県熱海市の土石流災害、中国地方・九州南部の豪雨災害（九州南部には大雨特別警報が発令）と、梅雨終盤の集中豪雨は毎年の事となりましたが、今年は全国各地で発生し、日本列島どこでも大災害が起る状況になってきました。

夏が終われば、今度は台風シーズンが到来します。スーパー台風と言われる超大型の台風が、またいつ京都府を襲うかわかりません。ご自宅裏などに「これが倒れたら怖いなあ」と思われる木はございますませんか。少しでも不安に思われる木がございましたら、お気軽に組合にご相談下さい。職員が現地を確認し、必要な作業の提案をさせていただきます。

(作業前)



(作業後)



また、今はそれほど背が高くなっていない木でも、数年もすると驚くほど高くなってしまいます。脚立に乗れば届く高さの木を伐ると、高所作業車やロープを使って木の上まで登って伐るとでは、伐採費用に大きな差がきます。当然後者の方が高くなります。

「まあ、まだ大丈夫か」と思わずに、「今のうちに伐っとくか」と思ってください。斜面が急であったり、高齢のご両親しか住んでおられず、低い木でも伐れないということであれば、組合で伐らせていただきます。高い低い関係なく、気がかりな木がございましたら、ご連絡ください。安心して台風シーズンを過ごしていただけるよう、ご協力させていただきます。

(小林)

(写真・町内で発生した倒木による家屋への被害)



(資料提供・北桑木材センター R3, 7, 6)

スギ	中目	4 m × 18 ~ 24 cm	¥ 12,000 ~ 14,000	土台取りが不足し
	"	4 m × 24 ~ 30 cm	¥ 15,000 ~ 16,000	ているので高値
	柱	3 m × 16 ~ 20 cm	¥ 15,000 ~ 18,000	
	"	6 m × 16 ~ 20 cm	¥ 15,000 ~ 18,000	ヒノキの合板材も
元木	良材	4 m × 24 cm 上	¥ 25,000 ~ 30,000	高騰
ヒノキ	柱	3 m × 16 ~ 20 cm	¥ 16,000 ~ 18,000	
	"	6 m × 16 ~ 20 cm	¥ 20,000 ~ 22,000	※左記の金額は1
	中目	4 m × 18 ~ 24 cm	¥ 30,000 ~ 33,000	立法メートル当たりの
	土台	4 m × 14 ~ 16 cm	¥ 25,000 ~ 26,000	金額です。
元木	良材	4 m、6 m 共	¥ 40,000 ~ 50,000	

殿田小学校の森林・林業学習は、子供たちに森林や林業について学んでもらう場ですが、私が多くを学ばせていただく場にもなっています。

まず学ばされたのが、初日の座学の時でした。座学の感想を一人の子が述べようとした時、クラス的全員がその子を見たんです。「いきなり何を言ってるんですか?」と思われるかもしれませんが、感想を言う子に顔だけではなく、体ごとを向けて聞き始めたんです。凄くないですか?それを見た時、つい小声で「おおお」と言ってしまうました。

これは、薪割りが終わってから子供たちが感想を言う時も同じです。教室であろうが外であろうが変わらず、誰かが発言しようとする時は、必ず全員がその子に体ごと向けて話を聞く姿勢を取っていました。

子供たちからの学びの2つ目は、どんなことに対して楽しみながら、また、楽しみを生み出しながら過ごすということとです。

と言うのも、間伐体験で、伐り倒した木が少し宙に浮いた状態になっていたの

ですが、それを見るやいなや「トランポリンやあ」と言って、上に乗って遊び始めました。また、別の子は倒れた木にまたがって、滑り台のようにして遊んでいました。その場のモノを直ぐに遊び道具に変えてしまふ、まさに遊びの天才です。

どんなことでも目一杯楽しく過ごしている子たちを見ると、自分も日々仕事やそれ以外の時間でもこう有りたいと思います。

ただ、間伐体験が終わった後子供たちに「さ、学校帰ったら楽しい勉強やなあ」と言うと、「うわあ、最悪やあ。勉強嫌やあ」と。子供たちでも楽しめないことはあるみたいです(笑)。

(小林)

